

"La izquierda sin Allende": un nuevo ensayo histórico-político

El sociólogo Carlos Bascuñán analiza lo sucedido en la izquierda chilena en un reciente libro publicado por Editorial Planeta.

¿Qué pasó con la izquierda chilena después del Gobierno de Allende?, es la pregunta presente que se hace el sociólogo, licenciado en Historia, Carlos Bascuñán Edwards y que contesta en su libro *La Izquierda sin Allende*, recién publicado por la Editorial Planeta en su colección "Espejo de Chile", con abundante y certera bibliografía y generosas imágenes fotográficas.

Sin duda, tras el "pronunciamiento militar" se produjo la fragmentación de los partidos políticos, especialmente en los de izquierda y de extrema izquierda, pues la permanencia de las Fuerzas Armadas en el poder impidió de hecho la reorganización de las actividades políticas del país. Se creyó que el movimiento castrense retornaría al régimen institucional tras un plazo no superior a seis meses. Este pensamiento estaba en la mente de varios jefes de las Fuerzas Armadas, pero se cumplió el axioma del viejo político liberal, dos veces Presidente de la República, don Arturo Alessandri Palma, que aseguraba: "Se sabe cuando llegan los militares, pero nunca cuándo se van".

El autor, utilizando con habilidad una abundante y valiosa bibliografía —Carlos Bascuñán tiene una singular debilidad por la folletería política— muestra con proyección histórica, en análisis actual, el proceso de desintegración del Partido Comunista, del Partido Socialista; de los socialismos cristianos como el Mapu y el MOC, la Izquierda Cristiana y otros de menor amplitud, al estilo del MRS, "La Chiapa", su publicación clandestina; del MAS; del Usopo; el CNR (Coordinadora Nacional de Regiones), y otras actividades que dieron fundamento al CEP (Consejo de Enlace Permanente), de origen socialista. También hay referencias al PS 24º Congreso, fundamento del rompimiento del PS en cuatro fracciones. Casi todas estas accio-



nes de la izquierda se produjeron en clandestinidad.

En este ensayo encontramos una información muy completa de las posiciones de estos partidos expresadas en diarios, revistas, folletos, correspondencia privada, congresos clandestinos, publicaciones en el país y en el extranjero de ensayos, opúsculos y entrevistas. Es decir, una documentación de tal valor actual que permite un análisis que podría igualarse a un juicio objetivo y creíble, pues Carlos Bascuñán presenta los documentos como personajes reales en una narración amena y en buen lenguaje.

Sin pretender una crítica a la actuación de los partidos de izquierda durante el Gobierno de Allende y después en la clandestinidad, en el recuerdo histórico —cronológico— de Carlos Bascuñán, surgen las contradicciones

que hubo en estos partidos entre sus principios ideológicos y los hechos erróneos que arrastraron a la Unidad Popular a su quiebre.

Hay en este trabajo páginas dedicadas a conformar el cuadro de influencias que habría recibido el pronunciamiento militar, según los documentos publicados en el extranjero. También muestra por medio de las palabras de algunos dirigentes la crisis de los partidos de izquierda, "cuyas filas fueron penetradas hábilmente por la CIA y el Servicio de Inteligencia Militar (SIM), según documentos y declaraciones.

Existen en el libro valiosas páginas de "narración histórica" donde ubica los errores de la Democracia Cristiana y de sectores de izquierda al no ponerse de acuerdo en las conversaciones, pues "carecieron de la fuerza y de la clarividencia necesarias para lograr un consenso que evitara el colapso totalitario".

Esta enjundiosa historia política contemporánea de Carlos Bascuñán tendrá una singular importancia para quienes no vivieron estos acontecimientos debido a su estado de juventud o de niñez al iniciarse el período del autocratismo militar.

Finalmente, tras la lectura de *La Izquierda sin Allende* se descubre una extraña realidad que justifica el nombre del libro, pues en la nutrida bibliografía que avila el proceso clandestino de los partidos de izquierda no aparece planteo alguno ni moción con el principio sociopolítico de Allende "la vía chilena al socialismo".

El pensamiento político de los partidos de izquierda estuvo dominado durante varios años por la idea de un enfrentamiento popular con la ultraderecha y los militares. Este es el error que hoy reconoce Carlos Altamirano.

● Wilfredo Mayorga

"La izquierda sin Allende", un nuevo ensayo histórico-político [artículo] Wilfredo Mayorga.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mayorga, Wilfredo, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La izquierda sin Allende", un nuevo ensayo histórico-político [artículo] Wilfredo Mayorga. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile